

Lwa hebdo

INFORMATIONS MUNICIPALES



“Le vélo ! C’est bon pour la circulation ! Ça fait toujours une voiture de moins !”
Françoise Morin

CRITÉRIUM La ronde des Sources



Le chiffre

40 000

participants aux trois grands rendez-vous de l'été : Festival de l'Eaulympisme, concert du 13 Juillet, Carillonnades.

▶ 2 L'aire de jeux du parc de la Scarpe est ouverte

▶ 2 Deux handballeuses afghanes inspirantes

▶ 6

La Ronde des Sources

Une première !
Vendredi 1^{er} septembre

CRITÉRIUM CYCLISTE

Actus...



Prêt(e) à chiner ?

L'heure des bonnes affaires va bientôt sonner. Vendredi 8 septembre, les commerçants amandinois volontaires vont installer des étals devant leur boutique et, dimanche 10 septembre, ce sera notre traditionnelle braderie-brocante.

Professionnels et particuliers vont s'installer sur la Grand'Place, rues d'Orchies, Thiers, des Anges, de l'Église, mais aussi rue et parking Davaine ainsi que sur la place du 11-Novembre. À vous de découvrir les pépites qui se nichent sur leurs présentoirs.

► Pour participer en tant que particulier : inscriptions le samedi 2 septembre, de 8:30 à 16:00 à l'Office de commerce. En tant que professionnel : inscriptions les 28, 29, 30 août et les 4, 5, 6 septembre, de 17:00 à 19:00, à l'Office de commerce.

Pour plus de renseignements, contactez l'Office de commerce au 03 27 22 48 41.

La billetterie bientôt ouverte

Avec ce numéro de *La Vie Amandinoise*, vous trouverez le programme de la prochaine saison culturelle et événementielle. Un ou plusieurs spectacles vous tente ? La billetterie en ligne ouvre le 28 août.

► billetterie-theatre-des-sources.maplace.fr

Droits des femmes

Fardina et Soraya, Afghanes déracinées et volontaires

Début août, deux jeunes Afghanes ont été reçues à la maison Louise-de-Bettignies centrée sur l'émancipation féminine dans l'histoire et dans le monde. Fardina et Soraya étaient joueuses de handball en sélection afghane. Soraya en était la capitaine et Fardina était, par ailleurs, médecin. Toutes deux ont été reçues pour témoigner de leur parcours, de l'état de leur pays, de l'attachement à leur terre natale comme des projets qu'elles nourrissent chez nous : apprendre notre langue, se reconstruire en tant que femmes et rejouer au handball.



Les deux femmes de 27 ans ont quitté l'Afghanistan en août 2021, lorsque les talibans sont revenus au pouvoir, laissant des proches et toute une vie, refusant la perspective d'un régime politique réduisant le champ de vie et d'expression des femmes, brisant leurs rêves et leurs projets. Désormais, l'enseignement supérieur est interdit aux femmes, comme la plupart des emplois publics. Elles ne peuvent même plus accéder aux parcs et jardins publics.

Fardina travaillait pour une ONG et a quitté son pays pour le Pakistan puis l'Iran avant de parvenir chez nous. « Aujourd'hui je réside à Rennes, confie-t-elle. Je travaille pour la Croix-Rouge et Action pour le développement. Je suis au service des enfants et des femmes réfugiées. Quand je maîtriserai le français et que j'aurai obtenu un certificat complémentaire, je pourrai retravailler comme médecin. »

Deux handballeuses aguerries

Soraya réside à Paris. Plusieurs membres de son ancienne équipe de hand sont installés dans d'autres régions. Un projet qui leur tient à cœur est de pouvoir pratiquer à nouveau leur sport. Le contact émouvant avec les joueuses professionnelles de Saint-Amand aura permis de poser quelques jalons pour réussir le match. Poignante rencontre que celle de ces femmes réfugiées mais volontaires, décidées à se forger un destin et aider leurs compatriotes dans le combat d'une vie...



Rencontre entre les handballeuses afghanes et amandinoises.

79^e anniversaire de la Libération de la Ville SAM. 2 SEPT.

Le 2 septembre 1944, après quatre années d'occupation très dure, les troupes américaines avec l'aide des forces françaises de l'intérieur, des francs-tireurs et des partisans français sont aux portes du Valenciennois. Plein d'espoir, trois Amandinois plantent au sommet du château d'eau un drapeau français. Les Nazis ne comptent pas rendre les armes aussi facilement. Le combat sera virulent dans la cité thermale mais permettra à la ville et aux Amandinois d'être enfin libérés. Soixante-dix-neuf années plus tard, cette bataille n'est pas oubliée.

► Rendez-vous à 10:45 sur la Grand'Place, devant l'Office de tourisme, pour le départ du défilé. Il sera suivi d'un dépôt de gerbes au Jardin de la Mémoire.

L'aire de jeux du Parc de la Scarpe est ouverte

Les toboggans ont accueilli les premières glissades et les premiers sourires de satisfaction, vendredi 18 août. Les tours, jeux de cordage, à ressort qui peuplent désormais le Parc de la Scarpe ont eu le même succès. Cette aire de jeux est la première étape de la transformation du Parc. Elle sera ouverte, en été, chaque jour entre 08:00 et 19:00. Et, en hiver, de 8:00 à 17:00.





Les Carillonnades



Un public nombreux pour les dix ans des Carillonnades

Après les 15 000 participants au Festival de l'Eaulympisme, les 20 000 de la soirée du 13 Juillet, 5 000 festivaliers sont venus le week-end du 15 Août célébrer les dix ans des Carillonnades. Entre démonstrations, concerts, marché artisanal, jeux pour enfants, chacun a pu trouver son bonheur.



De la musique ? En veux-tu en voilà. Avec des carillonneurs du coin, dont la classe de carillon de l'école de musique de Saint-Amand, et des Hollandais, Américains, Australiens, Portugais, Suisses et Belges, jeunes et moins jeunes ont fait le déplacement pour montrer leurs talents au public. Mais pour qu'un maximum de personnes puissent en profiter, des concerts de carillons ont également eu lieu dans des accueils de loisirs et maisons de retraite.

Pour compléter ces prestations, des instruments géants ô combien atypiques ont élu domicile sur la Grand'Place et étaient à disposition des chaland. Des instruments faits de bois et d'autres objets (canettes, bottes, gants...) permettaient à chacun de faire à son tour de la musique.



Les plus jeunes, eux, ont sans doute dû trouver leur bonheur dans les attractions présentes pour l'occasion, à savoir une tyrolienne, un parcours, un mur d'escalade etc.

Le savoir-faire local mis en avant

De nombreux commerçants étaient à retrouver sur place, au cœur du marché artisanal dans les stands qui leur étaient dédiés. Toiles, vaisselles, peluches, nougats faisaient partie des emplettes qu'il était possible de réaliser.

Une exposition des géants de Saint-Amand-les-Eaux et Pévèle-Carembault était également pro-



posée au sein du musée de la Tour abbatiale. Elle a été vue par 3 000 personnes. Parmi lesquelles un couple de Niçois, Brigitte originaire de l'Amandinois et Yves en vacances. « C'est super, on ressent la passion qui peut animer toutes ces personnes, des événements comme ceux-ci, ça change ! Nous qui sommes plutôt habitués au carnaval. » ◀





Activités d'été

Un été riche et animé

Été pluvieux ? Été heureux. Ces deux derniers mois, les enfants ont pu s'initier lors de stages à l'art, au sport, s'amuser dans les accueils de loisirs. De nombreuses sorties ont été proposées par l'espace Bédé et le pôle seniors amandinois. Les lieux touristiques de notre cité ont multiplié, eux aussi, les initiatives. Et ce n'est pas fini.

Du VTT, de l'escalade, des veillées. Les plus aventuriers des enfants âgés de 7 à 14 ans ont fait leur baluchon et sont partis à Hostens, dans les Landes, pendant 13 jours en juillet dans le cadre du séjour vacances. Pendant qu'ils découvraient la dune du Pilat, d'autres groupes partageaient une semaine à Merlimont, sur la Côte d'Opale. Les tout derniers sont rentrés le vendredi 18 août dernier.



Dans la cité thermale même, les enfants avaient le choix. À l'école d'arts, ils ont pu réaliser des masques africains ou confectionner la ville de demain. Lors des mini-stages d'initiation sportive, ils ont découvert le flag rugby et le tchoukball, ont pratiqué les arts du cirque, le tennis, le tir à l'arc...

Dans les accueils de loisirs qui ferment leurs portes ce vendredi 25 août, ils ont assisté à des



spectacles, visité la maison Louise-de-Bettignies, participé à de grands jeux, relevé des défis, se sont fait de nouveaux amis. L'été est, finalement, si vite passé. ◀



En quelques chiffres...

754 enfants ont participé aux accueils de loisirs en juillet et août

175 enfants sont partis en séjours et mini-séjours vacances

206 enfants ont participé aux mini-stages d'initiation sportive

29 enfants ont participé aux stages d'arts plastiques



Les pieds dans l'eau

Notre été s'est, certes, souvent déroulé sous l'eau mais il y avait également de nombreuses possibilités d'être sur l'eau, voire dans l'eau.

Au Dragon d'Eau, chaque jour, les nageurs peuvent se confronter à un ventrigriss et à une structure gonflable géante face à laquelle les plus habiles comme les moins téméraires connaissent la même fin : le plongeon.

Ce n'est pas lui qui est recherché au Port fluvial, même s'il bat un Pavillon Bleu. En kayak, en umiak ou en canoë, sur un paddle, chacun a cherché à rester au sec.

Les vents maritimes n'ont jamais été autant souhaités que cet été pour chasser les nuages qui planaient au-dessus des sorties familiales organisées par l'espace Bédé. La dernière est prévue ce samedi 26 août. Direction Ostende, en Belgique (plus de renseignements au 03 27 09 08 40).

Une sortie en bord de mer, aux Caps Griz-Nez et Blanc-Nez, est également proposée par le Pôle seniors amandinois ce vendredi 25 août (renseignements au 03 59 83 87 70).



Des quartiers en fête

Ducasse, repas, brocantes. Un air de fête flottait au-dessus de plusieurs quartiers de notre cité thermale cet été.

Les braderies ont connu de beaux succès. Plaisirs du déballage et de rencontres fugaces avec des acheteurs heureux de dénicher « une » bonne affaire. À la Bruyère, au Mont-des-Bruyères et au Moulin Blanc, elles ont bénéficié d'une météo clémente qui leur a permis d'attirer un grand nombre de visiteurs.

Comme à chaque occasion, vêtements, objets du quotidien, jouets, trouvailles antiques, décorations décalées étaient au rendez-vous. Les étals étaient riches en propositions diverses avec des prix, toujours sujets de négociations et d'échanges conviviaux. Et c'est sans compter les bons souvenirs de ces déambulations

en quête de l'objet de rêve. Une recherche sans cesse recommencée.



Critérium cycliste professionnel

Alaphilippe, Madouas, Sénéchal... La Ronde des Sources monte en puissance



CRITÉRIUM La
ronde
des Sources



Julian Alaphilippe



Valentin Madouas



Florian Sénéchal

C'est historique. Saint-Amand va accueillir vendredi 1^{er} septembre une course cycliste professionnelle reconnue par l'Union cycliste internationale à laquelle participeront notamment Julian Alaphilippe, Valentin Madouas, Florian Sénéchal... Sur la route, de la belle compétition est promise. Et, dans notre ville, une ambiance folle.

Avant que le premier coup de pédale ne soit donné, la fête aura déjà commencé dans le centre de notre ville. À 16:00 s'élancera de la Grand'Place la balade cycliste festive concoctée par l'antenne amandinoise de l'Association droit au vélo (ADAV).

Deux heures avant les professionnels, ils testeront sur leurs deux-roues le parcours de la Ronde des Sources pendant que sur la Grand'Place, les Chasse Patates chanteront leurs textes déjantés dans lesquels Raymond Poulidor, Bernard Hinault, Eddy Merckx ont toute leur place.

Une grande voix du Tour

Daniel Mangeas est lui aussi évoqué par le groupe de « rock'n'roule » mais il fera une échappée. Dès 17:00, le célèbre commentateur du Tour de France sera sur la Grand'Place, derrière le micro, pour présenter les coureurs puis la course dont le top départ sera donné à 18:00, en face de la Tour abbatiale.



Des champions

Ils seront une cinquantaine de coureurs professionnels et quelques amateurs de haut niveau à être sur la ligne de départ de cette première Ronde des Sources, seul critérium professionnel des Hauts-de-France.

Dans le peloton, le champion du monde sur route en 2020 et 2021, Julian Alaphilippe, mais aussi Valentin Madouas, champion de France en 2023, et le nordiste Florian Sénéchal, champion de France 2022.

Tout au long de la boucle de 3,1 km que les coureurs emprunteront 32 fois, vous pourrez également voir passer Anthony Delaplace, Thibault Guernalec, Olivier Le Gac, Marc Sarreau, Laurent Pichon, Tim Declercq, Steve Chainel, Alexandre Van Peteghem... Ils n'hésiteront pas à doubler et à faire chauffer leurs mollets pour éviter d'être lâchés.

Au terme d'une course frénétique de 99 km, les coureurs devraient franchir la ligne d'arrivée, avenue du Clos, vers 20:30. ◀

▶ Plus d'informations sur laronedessources.fr

INFOS PRATIQUES

Des parkings sont prévus pour les riverains. Les spectateurs pourront se garer au complexe Notre-Dame-d'Amour ou dans une pâture rue de la Croisette. Les camping-caristes pourront s'arrêter, eux, sur le parking du centre aquatique Le Dragon d'Eau. Il ne sera plus possible de circuler à l'intérieur du parcours à partir de 16:00.

Des stands sont organisés par des commerçants amandinois pour vous accueillir tout au long de la soirée.

▶ Renseignements : contact@laronedessources.fr



Découvrez une casemate

Construite dans les années 30 pour voir sans être vue, la casemate du Mont-des-Bruyères est à quelques détails près en état de fonctionnement. Venez découvrir cet endroit qui logeait 14 soldats de la 108^e compagnie d'équipage d'ouvrage du 54^e régiment d'infanterie en 1940.

▶ Sam. 26 août, de 10:00 à 15:00
Rue du 54^e RIF. 3€/pers.

Le 27 août, la rue des Anges sera aux enfants



Durant l'après-midi, les enfants vont prendre possession de la rue des Anges. Elle sera fermée à la circulation pour qu'ils puissent y faire du vélo, de la trottinette, des marelles, des jeux en toute sécurité. Des ateliers leur seront proposés. Un troc d'habits et de jeux est organisé, tout comme un atelier de réparation de vélo... Les grands devraient aussi trouver de quoi s'amuser dans une joyeuse ambiance de cour de récré. Les déguisements comme les bonbons sont d'ailleurs permis.

▶ De 14:00 à 18:00. Gratuit.

Ciné dans mon quartier

Les Minions 2, Top Gun Maverick : un rendez-vous incontournable de l'été

Sur l'esplanade de la résidence Paul Manouvrier, ce samedi 19 août, le grand écran est installé et les transats de sortie. Les spectateurs arrivent peu à peu, avec une bouteille d'eau, une couverture, parfois avec de quoi grignoter pendant la projection des *Minions 2*. Parfois, ils regardent le film depuis chez eux, à travers une fenêtre ouverte.



Vaché est parmi les deux cents cinquante personnes présentes à cette projection en plein air. « Je participe à toutes les festivités de la ville », sourit-il. Il est arrivé de Géorgie voilà sept ans. Ses parents, en vacances dans notre cité thermale, ne vont pas tarder à le rejoindre. Ils ne maîtrisent pas tout à fait notre langue mais ils veulent passer ensemble ce bon moment. Thomas est également venu avec ses quatre enfants. Il habite tout près et a découvert les rendez-vous Ciné dans mon quartier l'an dernier. « J'aime que ce soit en plein air et que ce soit pour les enfants. »

Le prochain film, *Top Gun Maverick*, touchera un public un peu plus âgé mais le concept reste le même : pas besoin de réserver, pas besoin de payer. Il suffit de venir, le transat est mis à disposition par la ville, et de savourer le film.

▶ *Top Gun Maverick* : mer. 30 août - 21:30, Cité de l'Elnon, jardin des Palombes. Gratuit sans réservation

Rendez-vous de la Petite Enfance

Ateliers gratuits sur inscription au 03 27 32 39 03 ou petiteenfance@saint-amand-les-eaux.fr

VEN. 8 SEPT.

Massage bébé, atelier jusqu'à environ 7 mois

▶ 17:00 à 18:00 - Médiathèque des Encres.

MER. 4 OCT.

Sortie nature pour les enfants ayant acquis la marche ou en portage

▶ 9:30 à 11:00 - Lieu précisé ultérieurement.

Cin'Amand 03 27 40 96 69 - www.cinamand.fr

JUSQU'AU 29 AOÛT

Les as de la jungle 2 - Blue Beetle - Ninja turtles teenage years - Gran Turismo - Les blagues de toto 2 : classe verte - En eaux très troubles - Le manoir hanté - La main - Les déguns 2 - Barbie - Oppenheimer - Mission impossible : dead reckoning partie 1 - Miraculous : le film - Indiana Jones et le cadran de la destinée - Élémentaire - La baleine et l'escargot - Les affranchis.

JUSQU'AU 30 AOÛT

EXPOSITION

Jeux de société par la Médiathèque des Encres. Divers jeux traditionnels en bois à la disposition des visiteurs

▶ Entrée gratuite. Public familial

MER. 30 AOÛT

CINÉ DANS MON QUARTIER

Top Gun : Maverick

▶ Lire-ci-contre

VEN. 1^{er} SEPT.

La Ronde des Sources

▶ Lire p. 6

SAM. 2 SEPT.

CÉRÉMONIE

Commémoration

du 79^e anniversaire de la Libération de la Ville

▶ Lire p.2

DIM. 3 SEPT.

Marché des producteurs

par les Amis de l'école Georges-Wallers

▶ 9:00 à 13:00 - Place du Mont-des-Bruyères

Fête de fin des moissons

par Les Amis des moulins amandinois. Barbecue et spectacle de Lily White.

▶ 12:00 - Sous le chapiteau rue de la Wembergue.
Tarifs : 24€/adulte, 10€/enfant de moins de 10 ans.
Inscription au 06 64 13 62 79

MER. 6 SEPT.

Campagne d'inscription pour le CEPAC (école d'arts, de danse et de musique)

▶ 14:00 à 19:00 - Espace Jean-Ferrat

Barbecue par le Club Amanda

▶ 54^e R.I.F - Tarifs : 10€/adhérent, 15€ pour les extérieurs. Ouvert à tous.
Réservation au 06 03 68 76 62 ou 06 22 68 07 83

En bref...

Création collective

Un loup au Moulin des Loups

Il est en bois de cagette, mais il plaît beaucoup aux passants de la rue du Limon où il est exposé et aux habitants du quartier, petits et grands, qui l'ont construit. Ce loup est né lors d'ateliers menés en juillet par le collectif d'Artimuse dans le cadre du Printemps culturel. Ce bois devrait lui permettre de rester parmi nous durant les trois prochaines années.



Emploi

Des Z'elles pour s'immerger dans les métiers dits masculins

Pourquoi ne pas devenir « maçon » ou « plombière » ? Souvent, les femmes se mettent des barrières au moment de choisir leur emploi et se heurtent aux préjugés associés à de nombreux métiers dits masculins.

Deux jours par semaine

Le projet des Z'elles a été créé par l'Association des centres sociaux de la région de Valenciennes pour faire tomber ces obstacles. Deux jours par semaine durant six à sept semaines, les participantes volontaires vont s'immerger dans des entreprises ou des centres de formation auprès desquels les femmes n'ont pas l'habitude de postuler, apprendre à améliorer leur CV...

Au-delà de la découverte, des missions leur sont confiées. Une manière de prendre confiance en leur capacité, de développer des compétences et de faire avancer l'égalité entre les hommes et les femmes.

- ▶ Une réunion d'information est prévue le 28 août à 10:00 à l'espace Bédé. Elle est ouverte à toute femme de plus de 18 ans. Le projet démarre le 4 septembre.



Célébration

Odette Fromont a 100 ans

Jamais elle n'aurait pensé devenir centenaire. Elle est la première de sa famille à atteindre le siècle. « C'est peut-être parce que j'aimais faire du vélo », pointe Odette Fromont, reine de la fête d'anniversaire organisée pour elle, le 16 août, à la résidence du Parc.



Toute jeune, elle avait été vendeuse dans la cité thermale, puis avait fabriqué des chaussettes pour les soldats durant la Seconde Guerre mondiale. Avec son mari, ils habitaient Lecelles où ils avaient un potager et un verger. « On mangeait du bon », avance-t-elle comme autre piste de sa longévité.

▶ TOUT SUR LA COLLECTE DES DÉCHETS DE JARDIN

- Quels types de contenants autorisés ? Les sacs en papier ou les caisses carton brunes compostables et les sacs ou les poubelles rondes de jardin réutilisables.
- Quels déchets acceptés ? Les tontes de pelouse, les fleurs fanées, les feuilles d'arbres et d'arbustes ainsi que les tailles de branches d'arbres.
- Les consignes à respecter ? Les branches ne doivent pas excéder 1 m et doivent être mises en fagot lié avec de la ficelle

naturelle. Les déchets de jardin doivent être sortis la veille au soir. Ils seront collectés de 6:00 à 20:00.

- ▶ Les dernières collectes avant la pause automnale : les 5, 19 sept. et le 3 oct.



▶ TRUCS & ASTUCES SANTÉ BIEN ÊTRE

Les jardins ou les parcs sont des lieux privilégiés pour la lecture, pourquoi ? Lire sous une lumière vive, comme celle du soleil, stimule plus efficacement notre cerveau. Ce qui nous permet de mieux voir

les lettres et nous aide à lire plus facilement sans nous fatiguer ! Voici une sélection de charmants endroits pour lire en toute tranquillité : le Jardin de la Tour abbatiale, le Parc de la Scarpe ou encore au port fluvial.

▶ JEUX INTERGÉNÉRATIONNELS

Les Amis des Moulins organisent pour la première fois des Jeux intergénérationnels. Ils se joueront par équipe parent-enfant de moins de 14 ans. Au programme : quiz sur le Moulin Blanc, jeux d'adresse, course

en sac, en brouette...

- ▶ De 14:30 à 17:30, sam. 9 sept - Moulin Blanc, rue de la Wembergue. Inscription sur place dès 14:00.

▶ PORTES OUVERTES

Le comité amandinois du Secours populaire français propose des portes ouvertes, une exposition ainsi qu'un destockage de vêtements neufs et de seconde main, de chaussures, vaisselles et objets divers.

- ▶ De 10:00 à 15:00 sam. 9 sept. et de 10:00 à 14:00 dim. 10 sept - Espace Bédé.

▶ COLLECTE DÉCHETS

- ▶ MER. 30 AOÛT (déchets ménagers)
- ▶ MAR. 5 SEPT. (déchets de jardin)
- ▶ MER. 6 SEPT. (+ sacs jaunes/verre)

▶ DÉCHÈTERIE

Du lun. au sam. de 9:00 à 12:15 et de 13:30 à 18:30. Le dim. de 9:00 à 12:00. Fermeture le jeu. et les jours fériés.

▶ NUMÉROS UTILES

- ▶ Médecin de garde 03 20 33 20 33
- ▶ Smir 03 27 22 49 00
- ▶ Mairie 03 27 22 48 00
- ▶ CCAS 03 27 09 08 40

Restez en contact :

Recevez gratuitement notre LVAnews



Journal municipal réalisé par le Service Communication, 69 Grand'Place, 59230 Saint-Amand-les-Eaux, 03 27 22 49 70, lavieamandinoise@saint-amand-les-eaux.fr

Impression : Imprimerie Gantier

Naissances 1^{er} AOÛT. SELIMOVIC Alvaro-Shelby. 2 AOÛT. WILLOT Rosie.

Mariages VIDAL Ophélie & FLAMENT Julien. DUTAILLY Antony & PIGÉ Cindy. RICHARD Jean-Paul & RICHARD Elodie. HUE Sébastien & MORIVAL Emmanuelle.

Décès ROBERT MAHIEU Paulette (87 ans). SPETER Lucien (70 ans). ATMANI Ali (75 ans). POISSEROUX ROULEAU Roseline (78 ans). BISBROUCK LANNEAU Francine (97 ans). LACQUEMENT Désiré (91 ans). VÈQUE Léon (91 ans). DAGONEAU Philippe (63 ans). BOULHAUT Christian (83 ans). LOUTRE Jean-Paul (78 ans).